

## 平成 29 年度 第 1 回

### アーバンデザインセンターびわこ・くさつ事業運営懇話会 会議録

- 日 時：平成 29 年 7 月 11 日（火）10 時 00 分 ～ 12 時 00 分
- 場 所：市民交流プラザ 5F 中会議室
- 出席委員：松原委員、善利委員、及川委員、肥塚委員、近清氏（代理）、小林委員、堀江委員、廣畑委員、星野委員、加藤委員、遠藤委員、青木委員
- 欠席委員：秦委員
- 事務局：田中理事（副所長）、中瀬参事、溝内参事、中西主査

#### 1 開会

##### 【事務局】

平成 29 年度第 1 回アーバンデザインセンターびわこ・くさつ（UDCBK）事業運営懇話会を開催させていただきます。

議事にはいります前に、草津未来研究所並びにUDCBK担当の異動がありましたので、ご紹介いたします。まず未来研究所副所長・理事の田中です。続いて、担当の中西です。そして私中瀬です。それでは、代表して田中から一言御挨拶させていただきます。

##### 【田中理事】

本日は御暑い中、今年第一回目の懇話会にご出席いただきありがとうございます。昨年とメンバーが大きく変更しています。いろいろと不手際があると思いますが御容赦いただきますようお願いいたします。また前のメンバー同様に宜しくお願い致します。

##### 【事務局】

まず、配布資料の確認をさせていただきますので、御確認をお願いします。（配布資料の報告）

それでは、次第に沿いまして会議を進めてまいりたいと存じます。

開会にあたりまして、座長の松原先生から御挨拶をお願いします。

##### 【座長】

昨年 10 月にUDCBKが誕生し、半年が経過しました。立ち上げ時は大変だった

と思いますが、各分野で事業を精力的に進めていただいております。そんな中この8月1日には西友1階に拡充移転します。ホップ・ステップ・ジャンプで言うと、昨年10月からがホップ、8月1日からステップの第二段階にはいります。

UDCの役割が議論されていますが、その中で大きいのがプラットフォーム機能で、色々な立場の人が集まって、そこで共通しているところは地域づくり、まちづくりです。それについて様々な角度から議論し、学習します。何よりも大事なのはまちづくり、地域づくりでは、人が大事。そういう点では、UDCが持っているプラットフォーム機能を第二期に発展させて多くの人が集い議論する、私は現代版井戸端会議だと思っています。本日はそれぞれの立場から積極的な意見ををお願いします。

#### 【事務局】

次に草津市まちづくり協議会連合会会長の交代に伴い、福井太加雄様にかわり、小林達男様に新たに委員を委託させていただきました。小林様宜しくお願い致します。また本日、立命館大学の地域連携室長の岡本委員、滋賀県立大学の秦委員から御欠席の連絡をいただいております。なお、岡本委員の代理といたしまして、立命館大学BKキャンパス事務局長の近清様に御出席いただいております。

次に議題に入らせていただきます。ここからは座長の松原先生に進行をお願い致します。松原先生宜しくお願い致します。

## 2 UDCBKの概要及び昨年度実績と今年度事業計画についての報告

#### 【座長】

本日は報告事項は3点あります。1番目は昨年度の事業実績について事務局から報告です。

#### 【事務局】

(溝内参事から、資料に基づきUDCBKの概要及び昨年度事業実績を報告)

#### 【座長】

今の報告について、御意見あれば受け付けたいと思います。

無いようでしたら今年度の事業計画について説明していただきますが、また後からでも、これはどうなっているのかということがあれば受け付けます。

それでは2番目の今年度の事業計画について、事務局から報告です。

【事務局】

(溝内参事から、資料に基づき今年度事業計画・決定事項について報告)

【座長】

今の報告について、御意見あれば受け付けたいと思います。

【副座長】

琵琶湖の文化はどのように進めていくのですか？

【事務局】

次の議題で検討していきたいと考えています。

【A委員】

今年度の課題についての、今年度の取組はどう考えているのでしょうか？

具体的にどう落とし込まれているのでしょうか？

【事務局】

協議事項として、今後皆様と一緒に考えていきたいと思います。

【B委員】

市民提案の仕方の手続き、手順を8月までに文書化して欲しいです。

【事務局】

承って具体化と手続きをできるだけ急ぎでします。

【座長】

今年度の事業計画については終了させていただきます。次に3番目の新拠点移転について報告をお願いします。

### 3 新拠点移転について

【事務局】

(溝内参事から、資料に基づき新拠点移転について説明)

【事務局】

(中西主査より資料に基づき移転スケジュール、内覧会、休室期間、開室時間、駐車場等について説明)

【座長】

新拠点移転についてご質問ありますでしょうか？

【C委員】

隣店である無印良品撤退のあと、どのような店がはいるのですか？

【事務局】

そこまでは聞き及んでおりません。

【C委員】

オープン記念のセレモニーはしないのですか？

【事務局】

昨年10月開設時にキックオフイベントをしております。今回は場所の移転という形なので考えておりません。8月1日に午前1回、午後2回、30分位でスクリーンを使用し、どのようなコンセプトでできたかを説明予定です。

【D委員】

開館時間の変更はないのですか？市民から問い合わせはありませんか？

【事務局】

一部の方から、曜日によって違うので、統一して欲しいとの声は聞いたことはありますが、利用しにくいという強い声ではありません。考慮はしましたが、場所も時間も変更となると混乱が起こる可能性があるため、来年4月にどのような形をとるか、利用者の満足度を伺い、考えていきたいと思っております。

【B委員】

場を盛り上げるクリエイターとは具体的に誰ですか？

【事務局】

スタッフです。

【B委員】

それならその人達が意識を持っていないといけない。単刀直入に言うと4月以降オープンスペースに場を盛り上げるクリエイターがいるとは思えない。スタッフも部屋にすることが多いし、扉もしまっていることが多い。4月からそのスタンスは変わるのでしょうか？

【事務局】

御意見ありがとうございます。現在は移転作業にかかっているため、御指摘の状況にあることも確かです。移転すれば、来室者にお声かけをして一緒にやっていきたいと思っておりますので、宜しくお願い致します。

**【B委員】**

今迄縁のない人が入れるように、悩みを持つお母さん、一人暮らしの高齢者など行政が取り込めることができることがあるので前に出てきて欲しいです。

**【事務局】**

ワークショップスペースでの業務も増やし、皆様と交流していきたいと思います。

**【座長】**

初めてでどうしたらいいかわからないこともあると思うので受付とかあるのでしょうか？対応できるようにして欲しいと思います。

**【事務局】**

承ります。

**【座長】**

配置は柔軟に変更できるようになっているので、実際に使ってみて、使い勝手のいいようにしたらどうでしょうか。

**【E委員】**

今日は誰かが受付をしているよというように市民誘動型を希望します。

ここは市民が集まる場だが市民交流センターではなく、未来のまちづくりを語る場所なので、みんなで楽しくワイワイもいいが、基本はまちのことをみんなで気軽に考えるのが目的、何が何でもみんな集まってさあ楽しくやりましょうではありません。ある程度目的意識をもって、この半年間で試行錯誤していきたいので宜しくお願ひ致します。

**【座長】**

イメージが湧いたかと思います、これで新拠点の報告事項は以上と致します。

続きまして、協議事項に進みたいと思います。

#### 4 今年度事業計画（未決定分）について

**【事務局】**

（溝内参事から資料に基づき平成29年度協議事項未決定分について説明）

**【座長】**

ありがとうございました。これは協議事項ですから、これについて御意見をいただ

き具体化していくということですね。

**【事務局】**

はいそうです。

**【F委員】**

素晴らしい企画だが、1点、まちづくり、アーバンデザインを考えていく上で子どもは重要でこれからのまちづくりをするのは子どもです。大人をイメージした企画に偏っているのではないのでしょうか？夏休み、冬休みに単発でイベントをして子どもたちに知ってもらうことが重要だと思います。

**【A委員】**

企業がどれだけ子育てを理解しているかが重要で、企業人の参加が少ないとのことなので、市内の企業と協力して、お父さん世代と関わりがあれば面白くなると思います。

**【座長】**

時間や開催日の工夫が必要かと思います。

**【B委員】**

小中学生を対象にするのは良いが、どのように知らせるかが大切です。8月にするならもう知らせる必要があります。その点が弱いのではないのでしょうか？

**【G委員】**

学校と提携しないと無理でしょう。

**【B委員】**

既に他にやるイベント等は告知しているので、頑張って告知してください。チラシを配布したり、Facebookで知らせるだけでは駄目で、スタッフが声を掛ける必要があります。

**【座長】**

夏休みの自由研究をUDCBKでできるようにするなどしたらどうでしょうか？

**【H委員】**

7/15, 8/1号に広報で告知するのは良いが、オープンしてから活用してもらうことが大切です。広報などでも、何をするか、どんなことができるのかを知らせるべきだと思います。

【座長】

先程の市民のUDCBKの使い方と同じですね。

【I委員】

社会実験について、どのような段取りでどのように活用されるか、また市民さんにどのように知らせていくのか、10月の第2回懇話会で示して欲しいです。タウンミーティングについて、市民さんから市の政策についての意見をいただくので、無から有を生み出すことで性質が異なることをきちんと押さえておく必要があります。8/1の移転により、オープンスペースの利用がどの程度あれば成果があったと判断するのか、目標を立てて欲しい。それを10月の懇話会で示して欲しいです。また盛り上げるコミュニケーターはスタッフだけでなく、市民もコミュニケーターになり得ると思います。そのような可能性についても考えて欲しいです。

【G委員】

タウンミーティングは委託ではなく、受注ですよね？

【B委員】

市役所でやるタウンミーティングとUDCBKでやるのとでは全然性質が違いますよね。

【I委員】

市役所である場合、市の考えについてある程度方向性があるって、それについて話し合いますよね。

【B委員】

それならば、あまりやる必要がないと思いますが。

【田中理事】

パブリックコメント等があるが、受託、委託ではなく、UDCBKが開いているときに場所を使っただけということも可能として位置付けております。

【座長】

タウンミーティングの主催はあくまでもそれぞれの市の他の課であるということですね。

## 7 その他 今後の予定

**【事務局】**

(中瀬参事から、資料に基づき今後予定について報告)

**【座長】**

法人化については、検討部会を立ち上げ、人選等含めて10月の第2回の懇話会で議題に上げたいと思います。

**8 閉会**

**【座長】**

委員の皆様には議事の進行に御協力いただき誠にありがとうございました。これで全ての議事は終了致します。

それでは事務局にお返しします。

**【事務局】**

それでは閉会させていただきます。

本日はありがとうございました。